RICYDE. Revista Internacional de Ciencias del Deporte

V.5, Nº 15 - Año: 2009

ISSN: 1885-3137 SEMBLANZA paginas: 95-96

http://www.ricyde.org



José Antonio Santos del Campo Burgos 1950 – Granada 2008

José Antonio Santos del Campo, por todos conocido por el nombre de Toño, nació en Burgos en el año 1950. En el mes de octubre de 1967 se traslada a Madrid para cursar sus estudios de Profesor de Educación Física en la Escuela Superior de Educación Física José Antonio. Es en este centro donde Toño tuvo sus primeras experiencias con el Voleibol, teniendo como compañeros de promoción a personas que, posteriormente, tuvieron una gran importancia y trascendencia en el mundo de este deporte.

Después de dos cursos, en octubre de 1969 y por circunstancias que no vienen al caso, decide trasladar sus estudios al recién creado Instituto Nacional de Educación Física (INEF) de Madrid, donde comienza la carrera desde el principio, cursando la asignatura de Voleibol en el 2º año y matriculándose en las Maestrías de Voleibol durante 3º y 4º curso. Durante todos estos años tuve la satisfacción de ser su profesor y pude comprobar cómo Toño comenzó a entusiasmarse con el Voleibol, entusiasmo que se fue acrecentado con el transcurrir del tiempo, llegando a ser para él toda una filosofía y forma de vida, tal y como queda reflejado en esta semblanza.



Durante su estancia en el INEF de Madrid, gracias a sus cualidades físicas y a su gran capacidad de asimilación de las técnicas y tácticas del deporte, inicia su andadura como jugador en el primer equipo de Voleibol de la historia del INEF, teniendo como compañeros de juego y promoción a ilustres jugadores de aquella época. Así mismo, durante este periodo de tiempo, Toño es un asiduo espectador de los partidos que los equipos del Real Madrid, Atlético de Madrid y Medina de Madrid jugaban en la máxima categoría del Voleibol español.

En Junio de 1973 se gradúa con la tercera promoción de Profesores de Educación Física del INEF de Madrid, con los títulos añadidos de Maestro en Voleibol y Entrenador Nacional de Voleibol por la RFEVB.

Una vez finalizada su carrera, Toño regresa a su ciudad natal donde simultanea su actividad como jugador en el Club Arlanza de Burgos, con el comienzo de su faceta como entrenador en el Club de Voleibol del Medina de Miranda de Ebro. En este año, junto con su compañero y amigo Domingo García Castañeda, funda la Federación Burgalesa de Voleibol.

En la temporada 1974-75 se traslada a Palma de Mallorca al aceptar una oferta como jugador del Club Voleibol Son Amar, que iniciaba su exitosa andadura en la 1ª División española. En el año 1976 realiza en Méjico el Curso Internacional de Entrenadores, organizado por la Federación Internacional de Voleibol, en el cual tuvo como profesores a entrenadores de gran prestigio mundial como Matsudaira, Horst Baacke y Miroslav Ejem.

En Octubre de este mismo año, es nombrado entrenador del Club Medina de Madrid, que militaba en la 1ª División Femenina. Con este equipo consigue en la temporada siguiente los títulos de Campeón de Liga y de Campeón de Copa. Con la desaparición de los clubes Medina, que dependían de la Sección Femenina, Toño continúa su labor como entrenador consiguiendo el patrocinio de la Escuela Superior de Arquitectura de Madrid.

RICYDE. Revista Internacional de Ciencias del Deporte

V.5, Nº 15 - Año: 2009

ISSN: 1885-3137 SEMBLANZA Páginas: 96-96

http://www.ricyde.org



En años posteriores decide completar su formación como técnico y como docente, desplazándose a Estados Unidos para realizar sus estudios de doctorado en la Universidad de Indiana.

En el año 1983, con la inauguración del INEF de Granada, accede a la plaza de profesor de la asignatura de Voleibol. Una de las primeras cosas que hizo fue fundar el Club Voleibol del



INEF de Granada, que fue el precursor del Club Universidad de Granada, al que llevó a lo más alto del escalafón en la máxima categoría del Voleibol español y con el que alcanzó grandes éxitos hasta el momento de su fallecimiento, llegando a recibir, de la Real Federación Española de Voleibol, la distinción al "Mejor Entrenador del año 2007".

En el año 1985, Antonio Santos del Campo, es nombrado Seleccionador Nacional Femenino, dirigiendo al Equipo Nacional Absoluto durante un periodo de cuatro años.

En 1992, Toño defendió su tesis doctoral, "Estudio sobre las variaciones en el rendimiento en equipos de Voleibol de élite a través de la información obtenida mediante un sistema estadístico informatizado", siendo la primera tesis doctoral realizada en España sobre Voleibol.

Fue autor del capítulo "La táctica colectiva y los sistemas del juego" del libro Voleibol, editado por el Comité Olímpico Español en 1992. También fue coautor del libro "La actividad física y deportiva extraescolar en los centros educativos. Voleibol", editado por el Consejo Superior de Deportes en el año 1996. Así mismo, fue autor de numerosos trabajos de investigación y artículos de Voleibol.

En su faceta como docente, además de impartir la asignatura de Voleibol en la Facultad de Ciencias de la Actividad Física y del Deporte de la Universidad de Granada durante 25 años, Toño fue profesor de la Escuela Nacional de Entrenadores de RFEVB desde 1986 hasta el 2005. Así mismo, la FIVB le nombró instructor para sus cursos internacionales de entrenadores, impartiendo varios de ellos en diferentes países. También son innumerables los cursos, ponencias y conferencias impartidas, siempre con el Voleibol de fondo.

En la vida de José Antonio Santos del Campo sólo existieron dos pasiones: de una parte su familia y de otra el Voleibol. Desgraciadamente falleció en Granada a la edad de 58 años, permaneciendo en el recuerdo de todos cuantos le conocieron, recibiendo el homenaje póstumo de la Universidad de Granada, en reconocimiento a su gran labor docente e investigadora, dándole su nombre al Pabellón Polideportivo, en donde tantas y tantas horas impartió sus clases.

Agradecimiento:

Es para mi una gran satisfacción que una revista del prestigio y calidad científica como RICYDE, me dé la oportunidad de hacer una semblanza sobre la persona del malogrado Antonio Santos del Campo, antiguo alumno del INEF de Madrid y, sobre todo, compañero durante muchos años en nuestra dedicación al Voleibol. Por ello mi agradecimiento al editor y equipo directivo de RICYDE.

Diego Callejón Lirola